
為什麼要視師如佛？ 

 

學習藏傳佛教稍微有些了解之後，不管是上師善知識還是金剛道友之

間，都會提到要”視師如佛”，但我更喜歡講”視師為佛”，不只是把上師看

作像佛一樣，而是要將上師當作佛。很多人常常會問為什麼要這麼做呢？這個

題目說來話長不是簡單幾句可以講清楚，大家可以去學事師法五十頌、前行引

導文或菩提道次第廣論，都有提到許多相關內容，這個講起來最少也得六、七

堂課才講得完。一般來說都是從功德及恩德的角度來說，上師的功德如何跟佛

一樣，上師的恩德卻又大過於佛。對於末法時代的我們來說，佛陀已經示現涅

槃，因此從直接教授佛法恩德的角度，上師勝過佛陀，從功德的角度來說就是

佛。 

 

關於視師為佛，有的人覺得這是不是迷信？上師說什麼都要去做，是不

是一種迷信或偶像崇拜？甚至覺得是一種愚信、愚忠，是不可取的，我們應該

看佛經上怎麼寫然後再去做，而不是看上師怎麼講。有這個觀念是因為我們把

上師認定是一個人的情況之下，覺得上師就是肉體凡胎的人，怎麼可能超過

佛？！一位具有證量的上師善知識，並不在乎弟子們怎樣看待他，把他當凡夫

也好、當成佛也好，甚至當成比你卑賤的人也好，對他來說都沒有差別。我們

一定要強調，對於真正的善知識都不會有差別，因為做為上師最主要的責任，

就是為度化眾生，為了弘揚佛法，今天大家對他讚勉也好，有批評也好，實際

上都不影響他對於弟子的這份責任，他該做的事還是會去做，可是對弟子來說

卻是有差別的。 

 

視師為佛的目的不是為了阿諛奉承，或者拍上師的馬屁，然後可以多得

到一些特殊關照，可以給你傳一些更特殊的法門，這些絕對是錯誤的想法。我

們不斷提到上師的恩德很大，上師的功德跟佛一樣，真正的目的是為了我們自

己，為了眾生。即使如此，很多人認為只要將自己的根本上師，做到視師如佛

甚至是視師為佛，就已經成功，已是究竟的目標。雖然這樣已經很難做到，嘴

巴上講很容易，實際上做到還是有難度的，但是我要強調這個並不是終點，後

面還有更深一層的步驟。在一些修行的竅訣或口訣中提到有一種”遍照的信

心”，”遍照的聖潔心”，所謂遍照就是最終我們必須把視師為佛的這位上

師，擴展到所有眾生都是上師。當我們能將一位上師視為佛之後，還必須把所

有眾生，哪怕是一隻螞蟻、一隻你最討厭的老鼠、蟑螂、蜘蛛等等，都視為

佛。這樣做會達到一種清淨的效果，也和之前提到過密乘以果為道的方式相

同，將一切都視為清淨。這種模式的修行方式，實際上在因乘或顯乘也有，只



是對境不一樣，而且效果沒有這麼突出。因乘修行方式的對境就是如母有情，

把一切眾生都當成自己的母親，這種修持方式在修菩提心竅訣的方式中，有一

種稱為”因果七訣”。因果七訣的步驟是知母、念恩、報恩、慈心、悲心、增

上意樂，最後生起菩提心，前面一個是因，後面一個是果，先認知到自己今生

的母親，她對我們有莫大的恩德；知道她的恩德接著想怎麼樣去報答母親的恩

德，修到我們內心不由自主的產生慈悲心之後，最終還必須拓展到所有一切有

情眾生。 

 

我記得我們傳承祖師當中，有一位上師”巴楚仁波切”的弟子叫”龍德

單北尼瑪”，過去的宗風非常嚴謹清淨，不收什麼供養，如果有任何供養就全

部拿去唸經、供佛、布施等等。有一次巴楚仁波切問他的弟子說：你想念你的

母親嗎？弟子回答：我並不怎麼想念。巴楚仁波切就說：這樣子是不行的，雖

然每天裝模作樣地把一切如母有情眾生這個話掛在嘴上，唸了很多發心頌偈，

可是如果你對自己的母親都沒有辦法生起真正慈悲心的話，怎麼可能對所有眾

生都生起慈悲心呢？！巴楚仁波切對弟子說：你可以開始接受信財，把這些信

財全部拿回家去給你母親。弟子回到家裡陪他母親，但只有幾天的時間，他的

母親就往生了。他也藉由這樣的修持，從一位自己最親的親人開始，最後拓展

到所有眾生，生起真正無偽的慈悲心。這是我們修慈悲心的一種方式，相對來

說可以破除我們的我執之中，人我執的部分，也就是說不再關注於自己而關注

到所有眾生。當你的眼光不再放在自己身上，我們看到的就是所有眾生的苦

難，你的自我就會減低很多。但是這種方式在法我執的部分是破除不了的，因

為我們還是把眾生當成實有，痛苦快樂都還是實有。 

 

視師為佛的方式，首先將對我們恩德最大的上師當成真正的佛來看待，

第一，信心就會生起；第二，所有不清淨的念頭在這個過程當中，要不斷地淨

化、不斷地去除我們的分別念，去除我們是非對錯這種二元對立的觀念，然後

真正看到上師清淨的相，不管他做什麼樣的行為，都認定那就是佛的佛行事

業。當我們真正可以達到這種標準的時候，再把這位根本上師拓展到所有上

師，乃於所有眾生都是佛的化現。假設以我的上師噶陀 仁珍千寶仁波切為例，

並將其他上師都觀成是我大恩上師的化現，乃至於所有眾生、你最討厭的有

情、你的冤親債主，或者天天打你罵你的人，都想成他就是自己大恩上師的一

種化現，是來消除我們業障等等。這種方式同樣可以破除我執，因為我們不再

執著於自我，我們把心完完全全託付給上師。以佛的境界法性究竟實相的角度

來說，一切眾生本來就清淨平等，本來就是佛。這種密乘修持的觀念也是從以

果為道的方式，從佛的角度去看待所有有情，所有眾生跟佛沒有差別，以此套

用在修行方式上面，修行到徹底最圓滿究竟的狀況之下，一定可以破除人我



執，第二個法我執也可以破除一部分，因為你會知道所有人都是佛的化身，都

是一種示現，是緣起性空的一種因緣法則，而不會去執著於這種相或者這個實

體，在某種程度上面可以去除我們在人我執跟法我執兩方面的執著。 

 

所有藏傳佛教都一定會提到視師如佛，但是在耳傳竅訣當中，除了把一

位上師當成佛以外，後面還有一個步驟就是強調把所有上師都當成佛，再進一

步把所有有情眾生都視為佛。一開始是有點裝模作樣或是造作，你得刻意這麼

做，時間久了當我們有一天能自然反應達到這種效果的時候，在你的境界當中

至少你已經成佛，因為這個時候在你的境界裡面，已經沒有眾生跟佛的差別，

沒有冤親債主，也沒有親疏遠近，哪怕是看到魔王波旬來找你，你都把他當成

佛。對這種修行人內化的境界來說，他已經達到佛的境界，這就是在密乘以果

為道的觀念見地之上，所衍生出來的修行方式。對於我們這種平平凡凡的凡夫

來說，難度一定是有的，如果能夠堅持不懈地去做、去修行，效果也是非常的

明顯的。以上是簡單介紹，當然還有很多祖師大德說明上師的功德與佛等同，

以及恩德等等方面的開示，各種經論當中也有許多論述，大家可以多去了解。 

 

感恩大家  好彌陀佛   札西德勒 


